
香港公立醫院一再有儀器及設施掉落或塌

倒，昨日凌晨約3時葵涌醫院發生假天花連同

石屎剝落，毀壞電腦、影印機等設施。醫管局

表示，跌落的最大一塊石屎長達30厘米，當時

沒有病人，無人因事件受傷，隔壁另一間房的

天花亦有石屎不穩妥而停用。局方就事故致

歉，並透露上周被揭跌石屎的青山醫院，與葵

涌醫院同屬承辦商富士達建築及工程顧問有限

公司負責樓宇勘察，該公司更承辦7個醫院聯

網共43間公院工程。接連發生事故，局方對該

承辦商表現不滿，若再發現該公司表現欠佳，

甚至有違規，不排除向監管機構匯報。
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公院又冧石屎 同一承辦商勘察
葵涌醫院塌假天花砸壞影印機 醫管局：若有違規或向監管機構匯報

◆香港文匯報記者唐文

對於公立醫院接連發生石屎剝落事件，香
港測量師學會建築政策小組主席何鉅業昨日
接受香港文匯報訪問時表示，葵涌醫院冧石
屎真正原因有待調查，但相信主要由於樓宇

老化、隱蔽位置未能有效監察引致，「滲水未必就引致石屎剝
落，但長期滲水有可能導致鋼筋生銹、膨脹，就會破壞石屎結
構，導致局部剝落。」他指本港醫院老化，不少樓齡高達40年

至60年，醫管局有必要為超過20年樓齡的建築物加強監察，如
使用攝像頭監察有否異常。
何鉅業解釋，檢查樓宇時，除了肉眼觀察有無粉塵掉落、有
無裂痕、鐵錘敲擊下有無鬆脫等，若發現不尋常，就需進一步用
專門儀器掃描石屎深處情況。但葵涌醫院今次石屎剝落地方藏在
假天花內，是難以在日常維修中檢查到的部位，加上醫院24小時
運作，可能也難以對所有隱蔽位置進行詳細、全面的檢查。

倡加強監察隱蔽位置
他指石屎安全期是50年，但不同環境，安全性會有參差，一
些較潮濕、有腐蝕性物質的環境下，局部石屎有可能二三十年
後就出現老化，鬆脫。為預防這種情況，應在一些較難檢查到
的死角、例如假天花內加強監察，例如用攝像頭監察有無粉塵
掉落等異常情況。
對於香港屢屢出現石屎剝落傷人毀物情況，他認為市民對舊

樓的維護、監察不夠重視，「其實石屎剝落前有很多跡象，當
發現有表面粉塵剝落、出現裂痕等，就應立即找工程公司檢
查。」 ◆香港文匯報記者 文森

攬炒派47人「初選」案，16名不認罪被告昨日
續受審。控方證人區諾軒在接受辯方盤問時指，
戴耀廷於2020年4月發表幾篇攬炒文章，他開始
覺得戴耀廷的看法令「初選」的性質有變化，認
為戴在《真攬炒十步》文中的主張太瘋狂。區諾
軒說，生活在「一國兩制」下的香港，「你（戴
耀廷）發表一篇文章挑動了國家的情緒，我認為
是過分了。」區諾軒又稱，在香港國安法立法
後，「初選」犯法風險愈來愈高，所以他反對戴
耀廷的有關言論。
區諾軒昨日接受辯方大律師的盤問。其中大律
師石書銘引述區諾軒書面供詞指，區於7月16日
退出「初選」翌日在港台節目中「鮮明反對戴耀
廷言論，公開聲明『初選』活動應該與戴耀廷言
論分開審視」。法官陳慶偉追問是戴耀廷什麼言

論，區答稱是《真攬炒十步 這是香港宿命》文
章，並直言：「我舉辦『初選』初心是不應該綑
綁候選人的立場，但是很可惜在『初選』發展過
程中，戴耀廷發表過不少文章，鼓動不同參加者
運用否決權。」區續稱，到6月至7月時有輿論指
「初選」違法，特別在6月30日香港國安法實施
後，「初選」犯法風險愈來愈高，因此他在節目
中發表上述言論。

指國安法實施後「初選」犯法風險增
法官李運騰問區諾軒為何不在協調會議階段向

戴查詢運用否決權是「35+」計劃元素之一，區稱
因協調會議存在不同意見，相信這是參與者的個
人選擇，但「當他（戴）陸續在4月份出幾篇攬炒
的文章時，我開始覺得他的看法令『初選』有性
質上的變化」，這也是為何他在戴發表有關文章
後說戴的想法太瘋狂的原因。區又說：「事實是
『初選』在當時的法律風險，的確是很高。」
石書銘追問區諾軒是否知道余慧明參與「初

選」之目的，區答
稱，「我只知道有幾
名衞生服務界的參選
人，在6月份左右曾
經接觸戴耀廷，表示
有興趣參加……所以
在戴耀廷同香港民意
研究所交流之後，接
納了衞生服務界作為
『初選』的選區之
一，余慧明是其中一
位候選人。」法官陳慶偉問，即余慧明是其中一
名參選人且曾與戴耀廷接觸，區表示同意。石書
銘續問區是否知道會面細節，區稱：「因為不是
由我負責的，所以我沒有沾手衞生服務界的『初
選』。」至於衛生服務界是否沒有協調會議？區
稱：「以我理解是沒有。」並指「他(戴耀廷)是個
別聯絡不同的候選人，和個別候選人保持聯
絡。」 ◆香港文匯報記者 葛婷

專家：滲水或致鋼筋膨脹「撐爆」石屎

病人團體倡抽查承辦商工作

捲入蔡天鳳遭謀害
肢解烹屍案的29歲女
網紅潘巧賢，昨日在

九龍城裁判法院提堂。被告暫無須答辯，署理主任
裁判官黃雅茵批准被告以5萬元保釋，其間須居住
報稱地址、不得離港、交出旅遊證件，及每周兩次
到警署報到，案件押後5月8日再訊。
被告潘巧賢涉嫌搭路協助蔡天鳳前夫鄺港智企圖

潛逃往澳門，她日前在內地落網並被移交香港警
方，被控一項「協助罪犯」罪，昨日提堂。被告報
稱無業，被控於或約於2023年2月24日，在香港某
處當鄺港智犯可逮捕罪行即謀殺，而潘知悉或相信

鄺就該罪或另一可逮捕罪行有罪，在無合法權力依
據或合理辯解的情況下，涉嫌安排鄺乘搭遊艇企圖
逃往澳門，而意圖妨礙拘捕或檢控鄺。辯方昨為被
告申請保釋，在控方不反對下，裁判官批准被告保
釋候訊，案件押後至5月8日再訊，屆時與謀殺案及
協助罪犯案一併處理。
被捕及上庭時身穿灰色連帽衞衣的潘巧賢，昨日

離開法庭時為免樣貌曝光，可謂下了一番工夫。離
庭時她換上一件黑色連帽衞衣，用帽笠頭，又戴上
黑超和口罩，雖然已遮到很密實，但她仍不時用雙
手遮面避記者鏡頭，其兩名好姊妹也從旁「護
駕」。 ◆香港文匯報記者 葛婷

香港文匯報訊（記者 葛婷）36歲女子岑溱蕎，2021年12日
向女供應商網購4萬多元後懷疑受騙，僅獲退回不足一萬元，
遂在14個Facebook群組發文聲稱有人騙財，公開該女供應商及
其丈夫的個人資料，包括姓名、相片及電話號碼，因而被私隱
專員公署拘捕起訴她14項未獲資料當事人同意下披露其個人資
料罪。被告早前認罪，昨在沙田裁判法院接受判刑，裁判官明
言同情被告蒙受損失後心生不滿，但以起底方式報復相當不
智，遂判囚兩個月緩刑兩年。
這是2021年10月8日起底刑事化新例生效後第二宗被檢控而

被法庭判刑的案件。裁判官覃有方判刑前，引述指報告內容相
當正面，被告現已感到後悔，願意承擔法律責任。另亦信納本
案屬個別事件，被告在不清楚法律責任下干犯本案，遂以每罪
3個月監禁為量刑起點，認罪扣減至兩個月，全部控罪刑期同
期執行，緩刑兩年。
個人資料私隱專員鍾麗玲歡迎法庭裁決，提醒市民應循合法

途徑處理糾紛，將他人起底無助解決任何問題，相反往往只會
使衝突升級。而起底屬嚴重罪行，違例者一經定罪，可被處即
時監禁，最高可被處罰款100萬元及監禁5年。

香港文匯報訊 就傳媒查詢有關尖沙咀中間道11號建築工地
於3月2日發生的四級火警，消防處發言人昨日表示，因應建築
工地的工程進度，消防處會適時派員巡查，最近曾於2022年8
月巡查上述建築工地，其間測試其輸水設施，以確保其運作正
常，同時亦向負責人提供消防安全建議。處方火警調查組正就
此火警進行火警成因調查，根據現階段掌握的證據顯示，起火
原因並無可疑。
發言人提到，消防處在進行滅火行動時，滅火水源一般來自

街道消防栓。火警發生當日，消防處人員發現位於工地地面的
固定消防泵未能正常運作，處方已根據上述《規例》向工地承
建商發出消除火警危險通知書。

區諾軒供稱戴耀廷「攬炒」主張瘋狂過分
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涉助蔡天鳳前夫潛逃 女網紅禁離港

疑遭騙財起底報復
女子獲判緩刑

地盤四級火 地面消防泵未正常運作

香港文匯報訊（記者唐文）醫院頻出安全事故，坊間對醫管
局管理能力感到憂慮。關注病人權益的社區組織協會幹事彭鴻
昌昨日接受香港文匯報訪問時表示，近期發生的兩次病房冧天
花、一次冧手術燈及屯門醫院廁所冧天花事件，反映醫管局對
監督承辦商及與公眾溝通也有不足處，建議局方對承辦商工作
進行不定期隨機檢查，並制定指引，在合理時間範圍內向公眾
匯報意外事故。
彭鴻昌指，早前手術燈掉落或與供應商問題有關，今次冧天
花事件可能與承辦商勘察未能盡責有關，但醫管局放手外判的

做法也值得檢討。「把工作外判給承辦商，是希望節省人手，
但判出去難道就可以不再理？如果完全不信任供應商，每項工
作都逐一驗收，這也不現實，醫管局可否在兩者之間找一個平
衡，比如在無預告的情況下抽查一些項目，給承辦商形成壓力。」
香港病人政策連線主席林志釉昨日表示，冧天花的同類意外

已非單一事件，公眾對醫管局的信心勢必打折扣，相信要一段
時間才可彌補。他認為，醫院大樓即使樓齡高，若保養得宜，
也具有基本安全性，但前提是各項檢查環節要做得透徹，並要
保存適當紀錄，以便日後跟進。

◆青山醫院
上周被揭發
曾發生石屎
剝落事件。

◆區諾軒。 資料圖片

◆女被告前日經由深圳灣口岸移交本港警方。
資料圖片

◆醫院管理局昨日公布一宗石屎掉落事件，以及有關公立醫院設施的維修保
養策略及措施。 香港文匯報記者曾興偉攝◆葵涌醫院發生假天花連同石屎剝落，毀壞電腦、影印機等設施。

昨日有人在社交網站上傳相片，披露葵
涌醫院深夜發生冧天花事故，一部影

印機被壓毀。至昨午，醫管局舉行記者會
交代事件。

鄰房有風險 病人要轉移
葵涌醫院行政總監阮家興表示，昨日凌
晨3時許，位於葵涌醫院L座一樓精神治療
科病房傳出巨響，發現診症室內有假天花
連石屎一併剝落，最大的碎片面積約30厘
米乘30厘米，涉及範圍約1.5米乘1.5米，
工作人員已即時封鎖現場。因涉事房間附
近的病房有同樣風險，有關病人亦獲轉
移。病人昨早活動受到一定影響，院方已
主動聯絡病人家屬，目前可如常探病。
阮家興表示，事故所在樓宇於1981年落
成，不屬於正在進行重建工程的範圍，院
方會直接跟進事件，盡快找出原因，並將
風險減至最低。醫管局指，葵涌醫院最近
一次樓宇檢查是前年。

高拔陞：須確保病人員工安全
醫管局行政總裁高拔陞就事件道歉，指
醫管局對醫院設施安全負有最終責任，表
示非常關注近日一系列院內事故，會採取
一切可行措施確保病人、職員及公眾安
全。
據了解，近期被揭發跌石屎的青山醫院，
與葵涌醫院均由富士達建築及工程顧問有限
公司負責樓宇勘察。醫管局策略發展總監程
偉權表示，該公司共負責7個聯網共43間醫
院的勘察工作，其合約期將於今年11月屆
滿，已將是次事件記錄在該公司的表現報告
中，會作為日後競標其他工程的參考，「會

加強督導，包括我們自己本身駐場的設施管
理同事，亦有其他屋宇保養測量師幫助一
起監察這間公司的勘察工作。若再有發現
這公司表現不符理想，甚至有違規情況，
不排除向監管機構匯報。」

去年屯院廁所假天花掉落
另外，屯門醫院昨日承認，該院放射治

療大樓地下低層一個男洗手間，去年5月
底有部分假天花掉落。事件中沒有病人或
職員受傷。院方隨即派人檢查，發現部分
假天花支架老化，引致鬆脫而導致事件，
不涉及樓宇結構安全，已即時安排維修。
維修工作已於翌月完成，而老化天花支架
已經更換。
未來一個月醫管局會對轄下所有醫院的

高風險設施進行檢查，務求找出隱患，包
括安裝手術燈等懸掛設施、曾發生滲水、
人流多、放置大型震盪機器附近、曾有批
盪剝落等情況的地方。醫管局亦成立「檢
視醫療儀器及設施保養維修事宜委員
會」，改善醫院維修保養的管理工作，防
止同類事件再發生。委員會由醫管局大會
成員溫文儀擔任主席，成員包括立法會議
員林哲玄、建築署前署長林余家慧等，期
望三個月內提交報告。
對於醫管局的通報機制，高拔陞表示，

局方秉承公開透明原則，鼓勵同事發現異
常情況後立即匯報，至於向公眾匯報方面
是否須要改善，則有待委員會為醫管局對
內及對外的溝通工作進行檢討。
涉事承辦商富士達公司昨日回覆表示，

對事件極為關注，得悉醫管局成立檢討委
員會跟進事件，將盡力提供協助。
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